
El presidente del Consejo para la 
Transparencia, Bernardo Navarrete, 
se refirió a la coyuntura del acceso a 
la información y el escenario de las 
entidades estatales.

El Clásico fue 
lila: Concepción 
se impuso por 
0-2 a Fernández 
Vial y ahora es 
puntero 
DEPORTES PÁG.15

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Vecinos reclaman 
abandono de Plaza 
España: Minvu y 
municipio avanzan 
en proyecto de 
mejoramiento por 
$688 millones 
CIUDAD PÁGS.8-9

Biotren: EFE abre licitación 
para alargar andenes en 
totalidad de la Línea 2

PARA AUMENTO DE CAPACIDAD DEL SERVICIO

La Empresa de Ferrocarriles del 
Estado (EFE) sigue avanzando en 
el proyecto de ampliación de la 
capacidad de este corredor de 

pasajeros, que concentra el 85% 
de los viajes del tren urbano en el 
Gran Concepción y en el que se 
están invirtiendo 291,4 millones 

de dólares. 
Y es así como se abrió la licitación 
para alargar las 14 estaciones 
existentes entre la comuna pen-

quista y el centro coronelino, que 
corresponde a una de varías lici-
taciones que permitirán  a contar 
de 2026 poder movilizar más per-

sonas y en progresivas mejores 
condiciones. 

Estatal inició proceso para las 14 paradas que se ubican entre Concepción y Coronel.

CIUDAD PÁGS.8-9
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POLÍTICA PÁGS.4-5

Comercio minorista lidera lista de 
reclamos ante el Sernac en el Biobío
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13

“La confianza 
pública es difícil 
de recuperar”
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Lunes 26 de agosto de 2024, Región del Biobío, N°5912, año XVII



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA GONZÁLEZ  
Académica Udla 

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) ha declarado una 
emergencia de salud pública de 
interés internacional. Lo anterior 
debido a un nuevo brote del virus 
Mpox, y su rápida propagación en 
el este de la República Democrá-
tica del Congo, junto con la noti-
ficación de brotes en varios países 
vecinos. 

La viruela símica se transmite de 
animales a humanos mediante 
contacto directo o indirecto, como 

del virus. 
En Chile, el Ministerio de Salud 

ha comenzado a monitorear el 
Mpox siguiendo las recomenda-
ciones internacionales. Esto inclu-
ye alertar a la red de epidemiología, 
iniciar vigilancia, usar un formula-
rio electrónico para notificar casos 
y mejorar las capacidades del labo-
ratorio. La prueba indicada para 
detectar un posible contagio es la 
PCR, utilizando muestras de lesio-
nes cutáneas. 

Desde septiembre de 2022, 
nuestro país aplica un pro-

grama de vacunación para 
grupos prioritarios, ponien-

do énfasis en que la vacuna es re-
comendada para contactos cer-
canos a casos confirmados, per-
sonas inmunosuprimidas y 
embarazadas, y debe adminis-
trarse dentro de los primeros cua-
tro a catorce días después del 
contacto. En una etapa final, se 
sugiere la inoculación en indivi-
duos con prácticas sexuales de 
alto riesgo con indicación de pro-
filaxis preexposición al VIH o con 
infección por el VIH y personal de 
laboratorio en contacto con 
muestras.

mordeduras, rasguños y caza. De 
persona a persona, se propaga a 
través del contacto con lesiones 
infecciosas o fluidos corporales, 
pero la forma más común de trans-
misión es, sin lugar a dudas, el con-
tacto físico. 

Los síntomas generales inclu-
yen dolor de cabeza, muscular, y 
dentro de los signos encontramos 
fiebre e inflamación de los gan-
glios, este último es una caracte-
rística distintiva de esta enferme-
dad. Los síntomas y signos de 
gravedad incluyen dolor 
ocular, dificultad para tra-
gar y deshidratación, y los 
grupos vulnerables a formas 
más intensas de la enfermedad, 
son los niños menores de ocho 
años, mujeres embarazadas o lac-
tando, y personas con sistemas 
inmunitarios debilitados.  

Para prevenir la transmisión, es 
fundamental evitar el contacto 
cercano con individuos contagia-
dos. Asimismo, los cuidadores de-
ben usar guantes y equipo de pro-
tección, y lavarse las manos con 
frecuencia. Los pacientes deben 
ser aislados en casa o en centros de 
salud para evitar la propagación 

En Chile, el Ministerio 
de Salud ha 
comenzado a 
monitorear el Mpox 
siguiendo las 
recomendaciones 
internacionales. 

Viruela del mono

RICARDO SALAZAR GONZÁLEZ  
 Investigador SERC 

En lo que va de este año 2024, 
¿haz hecho alguna pregunta o pe-
dido información a ChatGPT, Bard 
o Gemini? La inteligencia artifi-
cial está transformando numero-
sos campos de manera significati-
va, convirtiéndose en una aliada 
indispensable para las personas. 
Entre sus cualidades, podemos 
mencionar que optimiza proce-
sos, impulsa la creatividad y faci-
lita la toma de decisiones. Pero 
ojo, hay que tener cuidado, porque 
cada vez que haces cinco o más 
preguntas a ChatGPT, se 
consume al menos medio li-
tro de agua.  

A ver, te estarás preguntando el 
por qué, y es que para que la IA 
pueda responder a las consultas, 
hacer traducciones, resúmenes u 
otros, necesita de centros de datos 
donde se encuentran millones de 
potentes computadoras que pro-
cesan millones de cálculos y peti-
ciones en tiempo real. En esos cen-
tros de datos, se consume más del 
1% de la energía total del planeta.  

integre más en nuestro diario 
quehacer, su huella hídrica aumen-
tará inevitablemente, y antes de 
que esto se vuelva insostenible, me 
permito dejar sobre la mesa, para 
la reflexión y debate, que debemos 
comenzar a pensar en alternativas 
que se podrían implementar desde 
hoy, como el uso de aguas residua-
les tratadas.

En el último informe de desarro-
llo sostenible de Microsoft de 2024, 
se demostró que el uso de agua por 
parte de la compañía fue de casi 
ocho mil millones de litros duran-
te el año 2023, el doble del consu-
mo de agua reportado en 2020; lo 
cual equivale al consumo total de 
agua en un año (residencial e in-
dustrial) en ciudades como Valpa-
raíso o Concepción, según los in-
formes de consumo de la Superin-
tendencia de Servicios Sanitarios 

(SISS) de 2022 y 2023.  
Google también aporta 

con cifras altas. En su último 
informe de sostenibilidad, in-

dica que consumió más de dos mil 
doscientos millones de litros de 
agua. En ambos casos, el consumo 
ha aumentado con los años y se 
prevé que seguirá en incremento. A 
este aumento en el uso de agua, se 
suma el hecho de que el agua utili-
zada como refrigerante es agua 
dulce o potable, y gran parte de 
esta se evapora en el proceso de re-
frigeración impidiendo su reuso.  

Además, muchos de estos cen-
tros de datos están ubicados en re-
giones con escasez hídrica. Pero, el 
consumo de agua no se limita solo 
a la refrigeración. La inteligencia 
artificial también tiene una enor-
me huella hídrica, ya que durante 
su fabricación e implementación se 
requieren miles de litros de agua. 

A futuro, y a medida que la IA se 

Inteligencia Artificial 
¿Sedienta?

Un mediodía de ensueño vi-
vió Deportes Concepción, que 
alcanzó el liderato de la Segun-
da División tras derrotar por 2-
0 en el clásico a Arturo Fer-
nández Vial. Ante poco más 
de 14 mil personas que adorna-
ron el estadio Ester Roa Rebo-
lledo, los lilas tuvieron una jor-
nada perfecta, sumando su 
quinto triunfo consecutivo, 
que les permitió además al-
canzar a Melipilla en la punta, 
con 41 puntos. 

 
 

 Eduardo Pacheco 
@Edopacheco 
“Como siempre espectacular el 
clásico penquista, un orgullo 
para Biobío. Grande el León de 
Collao, Deportes Concepción ya 
es puntero”. 
 
Carlos Campos 
@carlosicampos 
“Final en el Ester Roa: 
Fernández Vial 0-2 Deportes 
Concepción. 35’ Sebastián 
Martínez. 60’ Carlos Escobar. 
14194 espectadores 
controlados” 
 
Hugo Varela Mora 
@hugovarelamora 
“Jornada de dulce y agraz. Bien 
por Deportes Concepción y una 
pésima noticia para el Vial”. 
 
Luis Eduardo Solar 
@lesolar49 
“Deportes Concepción tiene que 
volver al fútbol profesional, 
como sea!!!”. 
 
Mauricio Luengo 
@MauricioLuengoV 
“Un equipo en la cancha. Una 
hinchada en la galería. Un club 
en la ciudad. FUERZA, GARRA 
Y CORAZÓN. DEPORTES 
CONCEPCIÓN”. 
 
Jorge Sanhueza 
@jorgesanhuezaas 
“Muchas familias y lindos 
recuerdos de infancia junto a 
mi viejo en el #ClásicoDelSur 
#FernándezVial vs 
#DeportesConcepción 
#Concepción”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La recuperación y cuidado de los espacios públicos 
hoy son tema obligado en distintas conversacio-
nes. Es que en medio de meses de campaña, es jus-
tamente esto uno de los puntos que más se reite-

ran y debaten entre los distintos actores de la sociedad. 
Eso sí... hay algo en común. Es el hecho que se entien-

de que todo espacio público bien cuidado y con accesos 
mínimos evaden escenarios de delincuencia, al mismo 
tiempo que llaman a la inclusión y las actividades al aire 
libre. Incluso a todo eso se suma la capacidad de identi-
dad que puede generar una plaza con su territorio. 

En ese sentido, ahora se conoce que desde los munici-
pios de Concepción y Coronel confirmaron avances sig-
nificativos en el proceso que busca remodelar la Plaza Perú 
y la Plaza Cívica de ambas comunas, respectivamente. 

Estos proyectos se enmarcan en el Plan de Recupera-
ción de Espacios Urbanos iniciado a principios de 2023, 
que consideró a 7 ciudades a nivel nacional, siendo las ya 
nombradas las únicas de la Región. 

La inversión para ambos municipios del Biobío fue de 
más de $1.240 millones, para cada una, sumando casi 
$2.500 millones. 

El jefe regional de la Subsecretaría de Desarrollo Regio-
nal (Subdere), Patricio Rojas, confirmó que “el 50% de los 
recursos fueron traspasados para cada una de las obras 
de cada municipio (…) Cada proyecto del municipio de 

Recursos para espacios públicos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Seguridad  
  
Señora Directora: 

La inseguridad en Chile se ha 
convertido en un tema alarmante, y 
la percepción de los ciudadanos no 
deja lugar a dudas: el 76% de los chi-
lenos siente un profundo temor de 
ser víctima de un delito o de un por-
tonazo, según lo revela la encuesta 
Cadem Plaza Pública. Este miedo, 
que se ha vuelto cada vez más pal-
pable, refleja una crisis de seguri-
dad que, en lugar de disminuir, pa-
rece agudizarse con el tiempo. No 
es casualidad que un 80% de la po-
blación crea que la delincuencia ha 
aumentado en los últimos tres me-
ses. Ante este panorama, el Gobier-
no ha llamado a un Plan de Calle 
Sin Violencia que considera una es-
trategia de intervención específica 
para cada territorio en base a un 
trabajo coordinado con Carabine-
ros de Chile, la Policía de Investiga-
ciones y el Ministerio Público, con el 
objetivo de detener la tendencia al 
alza de los homicidios.  Algunos al-
caldes, han propuesto, ahora que se 
acercan las fiestas patrias, planes 
especiales, frente a la última ola de 
homicidios en la RM ocurrido el fin 
de semana pasado. 

Asimismo, el miedo a ser asalta-

do ha permeado la vida cotidiana 
de los chilenos, afectando desde las 
rutinas diarias hasta las decisiones 
de compra de vehículos. El riesgo 
de sufrir un portonazo, una de las 
manifestaciones más violentas de 
la delincuencia, ha obligado a mu-
chas personas a modificar su com-
portamiento, optando por no salir 
de sus casas o elegir automóviles 
menos llamativos para evitar con-
vertirse en blancos fáciles.   

 
Dietter Rahmer/ Federal Chile 
 
Hábitos de estudio 
  
Señora Directora: 

El cerebro humano, pese a su in-
creíble capacidad, requiere de estra-
tegias adecuadas para procesar y 
retener la información de manera 
óptima. Diversos estudios han de-
mostrado que hasta el 80% de los es-
tudiantes universitarios no utilizan 
técnicas de estudio basadas en la 
evidencia. En lugar de eso, se recu-
rre al estudio intensivo de última 
hora, una práctica que, si bien pue-
de proporcionar resultados a corto 
plazo, suele fallar estrepitosamente 
en la retención a largo plazo y en la 
comprensión profunda de la mate-
ria. La investigación en neurocien-

cias muestra que el cerebro necesita 
tiempo y repetición espaciada para 
consolidar la memoria, un proceso 
que es prácticamente imposible de 
lograr con maratones de estudio la 
noche antes de un examen. 

La planificación es un factor críti-
co que muchos estudiantes tienden 
a pasar por alto. El cerebro humano 
funciona de manera más eficiente 
cuando sigue patrones regulares. 
De hecho, se ha demostrado que los 
estudiantes que establecen horarios 
de estudio fijos tienen mayores pro-
babilidades de superar sus cursos 
en comparación con aquellos que 
no lo hacen. Esto se debe a que la ru-
tina prepara al cerebro para entrar 
en modo de concentración, lo que 
facilita la absorción de información. 

El éxito académico no depende 
únicamente del esfuerzo o de la in-
teligencia innata, sino de cómo se 
aborda el aprendizaje. Si los estu-
diantes universitarios adoptan há-
bitos de estudio basados en la cien-
cia, no solo mejorarán sus califica-
ciones, sino que también estarán 
mejor preparados para enfrentar 
los desafíos que encontrarán en sus 
vidas profesionales y personales. 

 
Viviana Rada/Academia Vivir y 
transformar

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Concepción y Coronel, las obras de recuperación de am-
bas plazas cuestan del orden de los $1.240 millones, 
aproximadamente”. 

Así, el director de Planificación de la Municipalidad de 
Concepción, Pedro Venegas, informó que, “estamos traba-
jando en la elaboración de las bases de licitación (…) La 
idea es poder iniciar ese proceso lo antes posible, ya que 
implican 240 a 360 días de ejecución; esperamos iniciar 
obras a principios de enero y recibirlas a fines de 2025 (…) 
Los recursos ya fueron transferidos y se discutirá en la Co-
misión de Hacienda”. 

Desde Coronel, donde se remodelará la Plaza Cívica de 
la comuna, Gonzalo Arias, director de la Secplan, confir-
mó que “el proceso de licitación ya está en curso (…) Ac-
tualmente está en la plataforma de Mercado Público”. 

El poder rescatar instalaciones de este tipo es fundamen-
tal, pues la sociedad busca más que antes el espacio de bie-
nestar y recreación que estas entregan tras la experiencia 
de cautiverio de la pandemia.

Se entiende que todo espacio 

público bien cuidado y con accesos 

mínimos evaden escenarios de 

delincuencia, al mismo tiempo 

que llaman a la inclusión y las 

actividades al aire libre.

¡
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VISITÓ LA UDEC

“La confianza 
pública es 
difícil de 

recuperar”

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

El presidente del Consejo 
para la Transparencia, 

Bernardo Navarrete, se 
refirió a la coyuntura del 

acceso a la información y 
el escenario de las 

entidades estatales.

A.Torres/N.Ojeda 
contacto@diarioconcepcion.cl

Conocer la implementación 
del Portal de Transparencia 
de la Universidad de Concep-
ción fue parte central de la vi-
sita al Biobío del presidente 
del Consejo para la Transpa-
rencia, Bernardo Navarrete. 

“Conocer qué hace la Uni-
versidad, quiénes son qué 
efectos tiene aquello, qué ha-
cen, me complace poder ha-
ber sido recibido por el rector, 
Carlos Saavedra; tener en la 
reunión con alumnos de Ad-

ministración Pública, porque 
son los llamados a que en el 
ejercicio de la función públi-
ca,  el acceso a la informa-
ción en su pleno ejercicio 
como derecho,  sea respalda-
do por funcionarios que en-
tienden la importancia de 
ello”, dijo Navarrete quien 
además se refirió a temas de 
contingencia, coyuntura cívi-
ca, etc. 

“Hoy estamos esperando 
la salida desde el Congreso, 
después de 6 años, de la Ley 
de Transparencia que nos va 

como la desinformación?  
-Para acceder a la infor-

mación es preciso que se en-
tregue el lenguaje fácil. Una 
recomendación es de Nacio-
nes Unidas, de la OCDE y 
todo el organismos garantes 
de Derecho, es que cuando 
se dispone de esa informa-
ción se den un lenguaje en-
tendible en el sentido hacer-
lo sin caricaturas, sino que 
básicamente que sea enten-
dible por cualquier ciudada-
no, porque la complejidad 
no es amiga del conocimien-

a permitir hacer fiscalizacio-
nes sobre universidades que 
reciben financiamiento del 
Estado. En ese sentido la 
UdeC es pionera”, afirmó. 

-¿Qué expectativas tie-
nen como Consejo sobre 
esta normativa, donde se 
pueden entregar mayores 
facultades? 

-A todo chileno le hace sen-
tido común que donde hu-
biera un peso público tengo 
legítimo derecho a saber en 
qué se gasta, es el punto prin-
cipal. En una democracia 

consolidada estable y de ca-
lidad agencias como la que 
yo presido no deberían exis-
tir porque esa información 
ya debería estar en poder de 
los ciudadanos a través de un 
portal o a través de otro sis-
tema electrónico. En la medi-
da en que se van abriendo 
van a un tema que Chile va a 
tener que llegar esperamos 
en el corto plazo que es lo 
que llamamos gobierno. 

-¿Cuáles son los desafíos 
que se plantean y cómo se 
combaten fenómenos 

1.200 entidades están 
bajo fiscalización 
del CNPT.
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EXTRACTO 
 
Enap Refinerías S.A., a través de su representante legal Jorge Lobato Urrutia, informa 

a la comunidad que ha ingresado el Estudio de Impacto Ambiental (EIA) del proyecto 
“Optimización y Dragado en Terminal Marítimo San Vicente, Enap Refinerías S.A. Modificación 
RCA 325/2001” al Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental (SEIA). 

El Proyecto consiste en realizar actividades de dragado de profundización, lo cual permita 
al Terminal Marítimo San Vicente (“TMSV”), atender barcos de mayor calado, para esto se 
requiere dragar las áreas de aproximación, maniobra y atraque del terminal. 

Se contempla la ejecución de un dragado inicial de profundización de mayor tamaño 
el que se realizará al inicio del proyecto para lograr el calado deseado y luego la ejecución 
de dragados de mantenimiento de menor tamaño con objeto de mantener el calado 
logrado en el dragado inicial. 

Con respecto al dragado de profundización portuaria proyectado, el volumen de material 
a dragar se estima en aproximadamente 2,15 millones de m3 (incluye sobredragado, sin 
esponjamiento), hasta alcanzar una profundidad de -18 m NRS e involucra un área de 
aproximadamente 93 hectáreas en un sector de la Bahía de San Vicente, Región del Biobío. 

Cabe destacar que el dragado de profundización se ejecutará en la fase de construcción 
del proyecto y posteriormente, dependiendo de las batimetrías de control se realizarán 
dragados de mantenimiento en la fase de operación de hasta 170.000 m3 por dragado, 
de duración 5 meses cada uno, ejecutando como máximo 8 dragados de mantenimiento 
durante la vida útil del proyecto. Estos dragados de mantenimiento están contemplados 
en la evaluación ambiental del presente EIA. 

Se considera la vida útil del proyecto en 50 años a través de la realización de dragados 
de mantenimiento. 

Las faenas de dragado se ejecutarán mediante una draga de succión en marcha que 
corresponde a un equipo mecánico/hidráulico apropiado para los sedimentos a dragar. 

Para el vertido del material dragado se considera un sitio localizado a aproximadamente 
13 millas náuticas (“mn”) correspondiente a aproximadamente 24 km de la costa. 

Para la carga, transporte y vertido de los sedimentos del dragado en este sitio, se utilizará 
la misma draga autopropulsada. Como parte del diseño del proyecto no se usarán gánguiles 
para el traslado del material dragado, esto con el fin de operar en ciclos de trabajo, los 
cuales estarán constituidos por el dragado propiamente tal y por el traslado de material 
hacia la zona de vertido utilizando la misma draga. Esta configuración permite evitar la dispersión 
permanente de sólidos suspendidos en la Bahía, disminuir la emisión de gases de combustión 
y a la vez, reducir el tráfico de embarcaciones en la Bahía durante la ejecución del proyecto. 

El Proyecto también incluye obras de mejoramiento o mantenimiento de la estructura 
del TMSV, lo que abarca plataforma de carga y obras de atraque/amarre. Estas obras 
menores que se ejecutarán en el TMSV corresponden a refuerzo de la conexión viga-pilote 
y reemplazo de paneles de defensas del TMSV. 

A través del presente proyecto se actualiza la descripción del TMSV, abarcando tanto 
su infraestructura como las operaciones y unidades de apoyo. 

Dado que se modifica el calado de diseño, la capacidad máxima de atraque y se aumenta 
la capacidad de movilización de materias primas y productos, el presente proyecto modifica 
el proyecto “Terminales Marítimos de PETROX S.A.” calificado ambientalmente a través 
de la R.E.325/2001 del 08 de octubre de 2001, dictada por la Comisión Regional del Medio 
Ambiente de la Región del Biobío. 

El proyecto se desarrollará en la Bahía San Vicente considerando dos áreas de intervención: 
• La primera corresponde a la zona de dragado propiamente tal, desde donde se extraerá 
el material de fondo y al área de vertimiento donde se depositará el material extraído, y 
• La segunda área, corresponde al cabezo del muelle pasarela del TMSV. 

 
El Proyecto ingresa al SEIA debido a que corresponde a un proyecto de dragado, en 

conformidad al artículo 3° letra a), en específico el literal a.3. del D.S N°40/12 del MMA. 
Los principales elementos del medio ambiente considerados en la determinación del área 
de influencia y en la descripción de la línea de base, corresponden a los componentes Calidad 
de Aire, Ruido, Recursos Hídricos Marinos, Ecosistemas Marinos, Ecosistemas Terrestres, 
Patrimonio, Áreas Protegidas y Sitios Prioritarios, Paisaje, Turismo, Uso del Territorio y 
Planificación Territorial y Medio Humano. 

El monto de inversión estimado del proyecto es US$ 60.000.000 (sesenta millones de dólares). 
Considerando la tipología de Proyecto y las características del área de influencia, los principales 

impactos ambientales identificados corresponden a los siguientes: 
• Afectación de recursos hidrobiológicos por remoción de fondo marino, en el área de dragado. 
• Afectación de recursos hidrobiológicos por aumento temporal de la concentración de 
sólidos suspendidos totales, generado en el sector aledaño al dragado en la Bahía de San 
Vicente y en la AMERB San Vicente donde se identificó a través de la modelación del 
dragado la dispersión de sólidos suspendidos. 
• Aumento temporal de la concentración de sólidos suspendidos en la columna de agua, 
en la AMERB San Vicente. 
• Alteración de las características y calidad del sedimento marino generado por la 
depositación de los sólidos suspendidos en el fondo marino en la AMERB San Vicente. 
• Afectación a la actividad socioeconómica en áreas de manejo y zonas de recolección de 
recursos hidrobiológicos por dragado. 
El Proyecto considera medidas de mitigación y compensación asociadas a: 
• Gestión del dragado a través de medidas operativas de ejecución de los trabajos 
• Uso de válvula ambiental en rebose (overflow) de la draga, temporalmente. 
• Eliminar el uso de rebose (overflow) temporalmente. 
• Plan de rescate y relocalización de recursos hidrobiológicos. 
• Programa de fomento productivo a pescadores artesanales. 

 
Para conocimiento de la ciudadanía el Estudio de Impacto Ambiental se encuentra 

disponible para consulta en la página web del Servicio de Evaluación Ambiental, 
www.sea.gob.cl. Así mismo, se podrá tener acceso al documento físico en el Servicio de 
Evaluación Ambiental Región del Biobío, ubicado en calle Lincoyán 145, Concepción, en 
las oficinas del Gobierno Regional del Biobío en calle Arturo Prat N°525 Concepción en 
horario de atención de lunes a viernes de 08:00 a 17:00 horas; en la Municipalidad de 
Talcahuano, ubicada en calle Sargento Aldea N°250 de lunes a viernes de 08:40 a 13:50 
horas; en la Municipalidad de Hualpén, ubicada en calle Patria Nueva #1035, de lunes a 
viernes de 08:30 a 14:00 horas. 

De acuerdo a lo establecido en los artículos 89, 90, 91 y 92 del Reglamento del Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambiental y el artículo 29 de la Ley N°19.300, modificada por Ley 
N°20.417, cualquier persona, natural o jurídica, podrá formular sus observaciones, debidamente 
fundamentadas y por escrito, o a través de la página del Servicio de Evaluación Ambiental 
en el Portal de Participación Ciudadana, haciendo expresa referencia al proyecto “Optimización 
y Dragado en Terminal Marítimo San Vicente, Enap Refinerías S.A. Modificación RCA 
325/2001” y señalando su nombre, Rut y domicilio o correo electrónico, según corresponda. 
En el caso de las personas jurídicas, éstas deberán acreditar su respectiva personería jurídica 
y representación vigente. Dichas observaciones deberán ser remitidas al Servicio de 
Evaluación Ambiental de la Región del Biobío, en la dirección y horarios antes indicados o 
mediante la Oficina de partes virtual en https://opv.sea.gob.cl/, para lo cual se dispondrá 
de un plazo de 60 días hábiles, contados a partir de la fecha de la última publicación del 
presente extracto en el Diario Oficial y en un periódico de circulación nacional o regional.

-¿Esto genera la crisis de 
confianza de la ciudadanía?  

-Yo creo que es el tema prin-
cipal hoy día. Las institucio-
nes en general, el Gobierno 
central, regional y local están 
en una crisis de confianza. El 
problema es que cuando yo 
no confío en las instituciones 
las instituciones tienen por 
objetivo definir reglas del jue-
go, por lo cual los ciudada-
nos tenemos que guiarnos, 
pero si yo no confío en una 
institución no le voy a dar le-
gitimidad y cuando no le doy 
legitimidad a una institución 
a título, de qué le voy a hacer 
caso esa institución. 

Es muy grave porque la 
confianza pública es difícil 
de recuperar, es una ingenui-
dad creer que por una ley y 
por un acto administrativo, 
yo voy a recuperar la con-
fianza en los tres poderes del 
Estado.

to en consecuencia, la uni-
versidad tiene además todas 
las capacidades para aquella 
información. 

El ejercicio de acceder a 
la información también 
pone a los ciudadanos con 
una virtud cívica. Tener in-
formación antes de emitir 
un juicio. Lo que nos está 
ocurriendo hoy día es que 
estamos emitiendo juicios a 
partir de las emociones de 
las sensaciones que nos dan 
las situaciones que nos pare-
cen aberrante o al menos im-
propia, pero a veces la evi-
dencia pone muy en cues-
tión aquello que estamos 
entendiendo.  

-Hace más de un año que 
se conoce el llamado Caso 
Convenios relacionado a 
transferencias de dineros 
públicos, ¿ de qué ha trata-
do el trabajo del Consejo? 

-Hace pocos días publica-
mos una fiscalización que hi-
cimos a los 16 gobiernos re-
gionales respecto a la trans-

“Las instituciones en 
general, el Gobierno 
central, regional y local 
están en una crisis de 
confianza”. 

FRASE
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parencia de los datos que 
deben disponibilizar a los 
ciudadanos y hemos encon-
trado de todo: de regiones 
que lo hacen muy bien, re-
giones que lo hacen regular. 
Si la Ley de Transparencia 2.0 
hubiese estado en vigor y lo 
lógico es así lo que queremos 
saber en qué se gasta los pe-
sos en cualquiera de las ins-
tituciones, probablemente, 
podríamos haber prevenido 
algunos de los casos. 

Dado el contexto, que en 
algunos están en una situa-
ción de investigación por el 
Poder Judicial y el persecutor 
penal no me voy a pronun-
ciar sobre lo que pasa en las 
16 regiones. 
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Vecinos reclaman abandono de 
Plaza España: Minvu y municipio 
avanzan en proyecto de 
mejoramiento por $688 millones 

UNO DE LOS PUNTOS ICÓNICOS DE CONCEPCIÓN

Se trata de un punto im-
portante para la ciudad, ya 
que se encuentra entre una 
calle y avenida principal de 
Concepción, así como tam-
bién está rodeada de edifi-
cios públicos por los cuales 
normalmente circula un 
gran número de personas a 
diario. La Plaza España, des-
de su creación, hace casi un 
siglo, ha representado un es-
pacio icónico.  

Lamentablemente duran-
te los últimos años, se ha vis-
to gravemente deteriorada y 
poco a poco ha sido escena-
rio de incivilidades que preo-
cupan a los habitantes de su 
alrededor. Varios postulan 
que mejorando su estado se 
detendrían los actos delicti-
vos, y se entregaría una mejor 
calidad de vida a los vecinos.  

José Veloso, presidente del 
Comité Vecinal Barrio Cívico 
de Concepción, indicó que 
“los vecinos queremos que 
se remodele la Plaza Espa-
ña, y se haga una plaza de 
verdad, porque ahora es sólo 
un área verde”. 

“Las personas para pasar 
desde el eje Barros Arana a 
Prat deben pasar por un sen-
dero de tierra y cuando llue-
ve, es barro. Para las perso-
nas con discapacidad o adul-
tos mayores es complicado 
cruzarla”, expuso Veloso.  

“Pensamos que hermo-
seando esta plaza, habrá in-
versión inmobiliaria que re-
nueve el barrio”, manifestó 
el presidente del Comité Ve-
cinal de Barrio Cívico. 

En tanto, Amalia Cruz, 
miembro del Comité Vecinal 
Barros Arana, señaló que “la 
Plaza de España y sus alrede-
dores son parte del casco his-
tórico de Concepción en don-
de está ubicado el Gobierno 
Regional, donde diariamente 
llegan autoridades desde 
otras regiones y toda la gen-
te que converge ahí, además 
de que tenemos tantas perso-
nas que transitan por este lu-
gar y lo que ven es un lugar to-
talmente abandonado”. 

Para esta dirigenta veci-
nal, no sólo se trata de una 
necesaria remodelación sino 
que también falta aseo en el 
lugar. “El aseo en esta zona es 
realmente mínimo, está 
siempre sucio, lleno de pa-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Residentes manifestaron haber solicitado esta mejora en reiteradas oportunidades. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

$688 millones de inversión significará el proyecto 
de recuperación de la Plaza España que 
está en proceso en el Minvu. 

peles, nunca veo gente lim-
piando durante el día o sa-
cando los escombros que es-
tán por las orillas, hay edifi-
cios abandonados que están 
sucios”, expuso. 

Otra situación compleja es 
la falta de luminarias. “Es 
una zona muy poco ilumi-
nada durante la noche, real-
mente da miedo transitar 
por el lugar”, comentó. Ade-

más las áreas verdes, por 
donde transitan los peato-
nes que vienen desde la esta-
ción de ferrocarriles, sólo son 
de tierra y con la lluvia se 
inundan. 

“Es peor que cualquier pla-
za periférica de Concepción 
o de cualquier otra ciudad. 
La plaza misma al frente tie-
ne una pileta que si bien es 
cierto, ahora la arreglaron 
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1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en los Pasajes que a continua-
ción se indica, con el objeto que la empresa ANTARES CONSTRUCCIONES SPA., 
RUT: 77.150.490-6, ejecute faenas de reposición de pavimento, producto de 
obras renovación de matriz de agua potable por mandatop de ESSBIO S.A., en 
fechas y horarios que a continuación se indica:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

CLAUDIA CARVAJAL VEJAR
SECRETARIO MUNICIPAL (S) 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Entre Calles

Independencia-30 de Octubre

Inicio

Miércoles
28/08/24

Término

Martes
03/09/24

Vía a Cerrar

Pasaje El Sauce

Independencia-30 de Octubre Miércoles
28/08/24

Martes
03/09/24Pasaje Las Lilas

Baeriswyl, aseguró desde 
su experiencia como exase-
sor urbanista de la Municipa-
lidad de Concepción, que la 
plaza contempla desde el 
año 2014 un proyecto para 
construir un estacionamien-
to subterráneo y sobre ella 
una gran explanada cívica 
regional. “No se entiende, por 
qué a la fecha no se ha reali-
zado por parte de la Munici-
palidad, lo cual posterga las 
posibilidades de mejora-
miento de este barrio”, dijo.  

Esto, según el académico, 
resolvería el problema de los 
estacionamientos que ocu-
pan gran parte de la plaza y la 
destruyen. “La mejosr opción 
que se ha evaluado desde hace 
mucho tiempo, es la construc-
ción de un estacionamiento 
subterráneo, que permitiría 
retirar todos los vehículos del 
espacio público, incluidos los 
estacionamientos del Gobier-
no Regional”, refirió.  

Con este proyecto se per-
mitiría transformar el lugar 
en una gran plaza cívica, para 
actividades culturales, re-
creacionales y de esparci-
miento para la ciudadanía. 
“Esto impactaría positiva-
mente en todas las activida-
des comerciales, turísticas y 
de servicios del sector. Final-
mente, mejorar este espacio 
sería un cambio radical de la 
imagen de la ciudad de Con-
cepción”, apuntó.

un poco, pero fue un arreglo 
mínimo”, detalló. 

Para Amalia Cruz reparar 
la plaza es urgente, ya que se 
requiere contar con espacio 
adecuado. “Hay edificios icó-
nicos de Concepción, donde 
están las autoridades”, afir-
mó y agregó que quizás el as-
pecto destruido llama a que 
la gente cuide menos o ensu-
cie más. 

Los estacionamientos irre-
gulares, a los que durante la 
noche llegan personas a co-
brar sin ninguna autoriza-
ción. “Eso llama a aumentar 
un foco de delincuencia, de 
asaltos”, comentó.  

“No queremos una expla-
nada llena de cemento (…) 
queremos un lugar donde 
existan asientos para sentar-
se, para distraerse, donde ha-
yan juegos infantiles, algo 
que sea realmente bonito de 
ver y de estar”, contó. 

Como agrupación vecinal, 
Cruz asegura que han pedido 
en varias ocasiones que se 
priorice el proyecto. “Cre-
emos que aumentaría la con-
vivencia entre vecinos, eso 
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FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Urbanismo  
El arquitecto y académico 

del Departamento Planifica-
ción y Diseño Urbano de la 
Universidad del Bío-Bío, Ser-
gio Baeriswyl, indicó que “en 
mi opinión es uno de los es-
pacios de mayor prioridad 

es muy importante (...) po-
dríamos tener muchos mejo-
res proyectos para nuestra 
comunidad”, dijo Amalia 
Cruz. 

Desde la Municipalidad de 
Concepción, a través de Ase-
soría Urbana, informaron 
que “la Seremi de Vivienda 
junto al municipio, trabajan 
en conjunto en un proyecto 
de mejoramiento de la Plaza 
España, la que hoy vuelve a 
tomar el lugar de acceso al 
centro histórico al que estu-
vo asociada, el transporte 
ferroviario”. 

“La propuesta de diseño 
mantiene la estructura origi-
nal de la plaza. Considera 
principalmente la dotación 
de senderos accesibles; dan-
do énfasis al sendero central 
como continuidad del boule-
vard Barros Arana, nuevo 
mobiliario urbano y traba-
jos paisajísticos”, detallaron. 

Se mantiene la pileta como 
elemento articulador y pre-
ponderante en el espacio, así 
como el monumento público 
Cóndor de los Vientos. El 
monto de inversión sería de 

$688.746.397, el financia-
miento correspondería al 
Minvu y la ejecución estará a 
cargo del Serviu. 

 
Detalles 

María Luz Gajardo, direc-
tora de Serviu Región, espe-
cificó que “respecto de la 
Plaza España, hemos esta-
do trabajando un diseño 
para su mejoramiento y ac-
tualización, en conjunto con 
la Municipalidad de Con-
cepción, comprendiendo la 
relevancia de este histórico 
espacio público de la capital 
regional”. 

Habiendo aprobado téc-
nicamente el proyecto por 
parte de los equipos de Ser-
viu, se ha enviado a la Seremi 
de Vivienda para la gestión 
de recursos para su ejecu-
ción. “El proyecto correspon-
de, principalmente, en la 
normalización para la acce-
sibilidad universal, la reposi-
ción de pavimentos, el mejo-
ramiento de mobiliarios y 
obras de paisajismo”, esta-
bleció Gajardo. 

 

para su recuperación en la 
ciudad, ya que representa la 
plaza cívica regional, con una 
gran historia y es un nexo 
para todo el Barrio Estación. 
Por lo que el actual estado 
de la plaza es en todo senti-
do deplorable”.  
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movilizó el Biotrén entre el 1 
de enero y el 31 de julio de 
este año, un 15% más que el 
2023 a a la misma fecha. 

millones de 
pasajeros 

6,6

INICIATIVA SE ENMARCA EN EL PROYECTO DE AUMENTO DE CAPACIDAD DEL TREN URBANO 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

En medio de los reclamos que han 
surgido en las últimas semanas debi-
do a los problemas con las frecuencias 
del Biotren, generadas por condicio-
nes del tiempo  y el robo de cables, 
además de la vandalización de la fibra 
óptica en el tramo que une Concep-
ción con Coronel, más conocido 
como la Línea 2 (L2), la Empresa de 
Ferrocarriles del Estado (EFE) sigue 
avanzando en el proyecto de amplia-
ción de la capacidad de este corredor 
de pasajeros, que concentra el 85% de 

Biotren: EFE abre licitación para 
alargar andenes en toda la Línea 2 
La Estatal Ferroviaria inició el proceso para agrandar las 14 paradas entre Concepción y Coronel. Así se 
podrán recibir más pasajeros en cada una de ellas y también permitirá  habilitar “trenes dobles”, es decir, 
convoyes de 6 carros. Las obras deben estar  finalizadas en mayo de 2026.

poder ofrecer un mejor servicio y 
cumplir con el plan de inversiones 
para la Región anunciado en mayo 
pasado y que en el corto y mediano 
plazo contempla una inversión de 
713,4 millones de dólares sólo en lo 
relacionado a la Línea 2, donde se in-
cluye la construcción del Nuevo 
Puente Ferroviario (267 millones) y la 
llegada del Biotren a Lota el 2029 
(155 millones). 

“El proyecto de aumento de capaci-
dad del Biotren que significa incorpo-
rar mayor capacidad a los paraderos, 
nuevos trenes, una subestación eléc-

trica, talleres. Esos proyectos algunos 
ya adjudicados, otros están saliendo a 
licitación en los próximos días”.  

“También está en proceso de ini-
ciar la licitación a la extensión a Lota, 
sus estudios de ingeniería y ambien-
tales, por lo tanto, es un plan maes-
tro, es un macro plan que está desa-
rrollando Ferrocarriles en la Región 
del Biobío”, afirmó el representante 
de EFE. 

 
Las licitaciones  

Así entonces, tal como lo sostuvo 
Hernández, el proyecto completo 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EN 80 METROS se van a 
extender los andenes en 

cada una de las 14 
estaciones del Biotren en 

la Línea 2. Las obras se 
inician en abril próximo.

los viajes del tren urbano en el Gran 
Concepción y en el que se están invir-
tiendo 291,4 millones de dólares. 

Y es así como se abrió la licitación 
para alargar las 14 estaciones existen-
tes entre la comuna penquista y el 
centro coronelino, que corresponde 
a una de varías licitaciones que per-
mitirán  a contar de 2026 poder mo-
vilizar más personas y en progresivas 
mejores condiciones. 

Así lo ratificó Nelson Hernández, 
gerente general de EFE Sur, filial  de 
la empresa en la zona, quien destacó 
el esfuerzo que se está haciendo para 
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del Acceso Norte Ferroviario 
(Concepción-Chillán) que es un 
gran proyecto transformador, 
como lo es también el estudio 
del tren hacia el Centro de Con-
cepción (Metro) que está en ple-
na ejecución, adjudicado y espe-
ramos tener los resultados a fi-
nes del próximo año”, explicó 
Nelson Hernández.  

“Es una gran cantidad de ini-
ciativas que se están desarro-
llando en la Región. Entonces, 
básicamente se están poniendo 
los esfuerzos en esos proyectos 
que ya tienen un grado de avan-
ce, que están o licitándose o en 
plena ejecución”, cerró el repre-
sentante de EFE. 

De todos modos, el seremi de 
Transportes, Héctor Silva, ya 
planteó que pretende que esta 
idea sea abordada en la próxima 
reunión de la mesa ejecutiva del 
Plan Más Movilidad que está 
convocada para el próximo 5 de 
septiembre en la zona.

lleva el proyecto de Aumento 
de Capacidad de la Línea 2 
del Biotrén, según reportó 
EFE Sur. 

de avance 
7%

Nueva subestación eléctrica, 
cochera y taller para la 
mantención de los trenes en 
la L2, se realizarán en las 
próximas semanas.   

Próximas 
licitaciones

FOTO: TWITTER EFE BIOTREN 

de ampliación de capacidad para 
transportar más personas en la Lí-
nea 2 contempla una serie de con-
tratos que deben ser licitados para  
ser materializados. 

Y tal como lo informó Diario Con-
cepción, ya está en desarrollo la lici-
tación para el reemplazo de compo-
nentes de catenarias en la L2. Es de-
cir, del sistema de cables que 
permiten conducir la energía eléc-
trica  necesaria para el funcionamien-
to de los trenes.   

A ella se suma ahora, la licitación 
para la ampliación de las 14 estacio-
nes, que en la práctica implican la 
extensión de los andenes existentes 
en 80 metros cada uno. Además de to-
das las modificaciones necesarias  
para operar en forma correcta y con 
la seguridad necesaria, con la moda-
lidad de trenes acoplados. Esto signi-
fica que se trabajará en incorporar se-
ñalización, vías, traslado de postes, 
entre otros. 

El plazo estimado de ejecución de 
las obras para extender todas las es-
taciones de la Línea 2 es  de 14 meses 
y se tiene previsto que dichos traba-
jos comiencen en abril del próximo 
año y estén finalizados en mayo de 
2026, según se indicó desde EFE Sur. 

En tanto, queda por licitar la com-
pra del nuevo material rodante, que 
es la adquisición de 10 nuevos tre-
nes, de 3 coches cada uno, similares 
a los actuales en servicio y la cons-
trucción de un nuevo taller de man-
tenimiento y cochera. A lo que se 
agrega una nueva subestación eléc-
trica que permita sostener este au-
mento en la demanda de energía re-
querida para el funcionamiento de 
los nuevos trenes. 

 
50% más de pasajeros 

Este aumento de capacidad que 
busca lograr EFE en el corredor ferro-
viario de la Línea, tiene números cla-
ros como lo ha detallado EFE hace 
meses ya. Esto es crecer al doble de 
personas transportadas, de lo que 
actualmente se moviliza. 

De esta manera, la materialización 
de estas obras permitirán la opera-
ción con trenes dobles, proyectando 
en una primera fase, en el primer se-
mestre de 2026 su funcionamiento, 
aumentando entonces la capacidad 
en un 50% en horarios punta, respon-
diendo así al aumento de la deman-
da, que en la L2 se ha mantenido 
constante. 

Actualmente el estado de avance 
de este proyecto de ampliación de la 
capacidad en la Línea es de un 7% y 
se proyecta que la población benefi-
ciada por esta serie de mejoras será 
de 1 millón 105 mil 658  personas. 

 
Extensión a Lota  

Pero esto no es lo único, porque tal 
como lo anunció la propia Empresa 
Ferroviaria, queda por extender el 
servicio de tren urbano de pasajeros 
hasta Lota. 

Y para transformar esto en una rea-
lidad, se invertirán otros 155 millones 
de dólares, que incluyen el desarrollo 
de los estudios correspondientes, la 
habilitación de la vía, la construc-
ción de 5 nuevas estaciones:Coronel 
Sur, Playa Blanca (sólo  periodo esti-
val), Chiflón, Cousiño y Lota Centro, 
nuevo material rodante entre otros. 

Y el comienzo de esta etapa tam-
bién ya está en proceso, porque, en 
septiembre se llamará a licitación 
para la contratación del estudio de in-
geniería de detalle de esta extensión, 
cuyos plazos, ha sido entregados pú-
blicamente por EFE y que en la prác-
tica fijan para 2029  para llegar al in-
greso norte de la comuna,  para lue-
go comenzada la nueva década, 
arribar al centro lotino, donde se ubi-
cará la estación que está en las cerca-
nías de la feria y la  municipalidad, 
donde alguna vez estuvo, precisa-
mente la parada del ferrocarril, en la 
comuna minera.

LA COMPRA DE 10 NUEVOS TRENES está incluidos en el proyecto de 
ampliación de la capacidad de la Línea 2 que ejecuta actualmente EFE   
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Línea 1: no hay 
proyecto por ahora 
para nuevas estaciones  

Respecto a la posibilidad de 
sumar nuevas estaciones en la 
Línea 1, que va entre el centro de 
Talcahuano y Hualqui, el geren-
te de EFE Sur, Nelson Hernán-
dez, reconoció que por ahora se 
trata sólo de una idea, que no 
está descartada, pero que pro-
yecto como tal no hay. 

“Estamos permanentemente 
haciendo análisis de nuevas in-
versiones. En el caso de parade-
ro en la Línea 1 no tenemos un 
proyecto, no hay un proyecto al 
respecto, pero sí análisis de dis-
tintas alternativas que estamos 
evaluando”, sostuvo Hernández. 

En este sentido, el ejecutivo 
ferroviario agregó que actual-
mente están trabajando en múl-
tiples proyectos de manera si-
multánea, como los estudios 
previos para llegar con el tren a 
Penco, dando vida a la nueva Lí-
nea 3 y que por lo pronto, están 
impulsando esas iniciativas y 
que incluyen una extensión del 
corredor ferroviario de la Línea 
1, que busca llegar a la capital de 
la provincia de Biobío. 

“Hay un estudio que es el Bio-
tren hacia Penco-Lirquén que 
está la Prefactibilidad, también 
se está desarrollando interna-
mente una Prefactibilidad (estu-
dio) del tren de Laja a Los Ánge-
les. Sectra (MTT) está desarro-
llando proyectos ferroviarios y 
ha lanzado una Prefactibilidad 

FOTO: CAROLIN A ECHAGÜE M.

Línea 3: Penco-
Lirquén avanza 

Nombre del proyecto

Aumento de capacidad Biotren L2 

Desnivelación Santa Sofía 

Desnivelación El Arenal 

Extensión a Lota 

Concepción Los Ángeles 

Extensión Penco Lirquén 

Nuevo puente ferroviario y túnel Chepe 

Extensión Chillán Concepción (Sectra) * 

Total

Inversión US$

291,4 MM 

21,8 MM 

10,4 MM 

155 MM 

99,3 MM 

111,2 MM 

267 MM 

2.200 MM 

3.156, 1 MM

INVERSIÓN PLAN MAESTRO DE EFE EN LA REGIÓN

* SECTRA ES RESPONSABLE DEL ESTUDIO DE PREFACTIBILIDAD

PEDRO DE VALDIVIA es una de las opciones que se 
manejan preliminarmente para construir una nueva 
estación del Biotren.

En pleno desarrollo se 
encuentra el estudio de 
Prefactibilidad que realiza 
EFE. Para 2032 se estima 
la llegada del ferrocarril a 
la comuna.
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Población 
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Marca el límite de Talcahuano con Hualpén, 
siendo uno de los barrios antiguos del puerto.

PLAZA en Calle 
La Marina con 
Avenida Colón.

LA NOVENA Compañía del Cuerpo 
de Bomberos de Talcahuano.

ANCLA EN 
calle San 
Miguel. 

Ciudad
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Inteligencia emocional y empatía: 
las claves para promover la buena 
salud mental en niñas y niños

EXPLICA EXPERTA UDEC

Aspectos como la regulación emo-
cional, el manejo del estrés, la resolu-
ción de conflictos, y la empatía son 
fundamentales para el bienestar men-
tal de niñas y niños a largo plazo. Pro-
mover una autoestima saludable, en-
señarles a expresar sus emociones de 
manera adecuada y fomentar rela-
ciones interpersonales positivas tam-
bién son temas clave. Estos elementos 
no solo fortalecen la resiliencia, sino 
que también ayudan a prevenir pro-
blemas más graves en la adolescencia, 
como la ansiedad y la depresión. 

La psicóloga de la Unidad de Apoyo Psicosocial al Personal Universitario, Colomba 
Godoy Arteaga, mencionó que es importante educar en valores y normas sociales, 
para que aprendan a respetar a los otros y a convivir sanamente en sociedad.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Por eso, la Psicóloga y Encargada 
de Promoción y Prevención Primaria 
de la Unidad de Apoyo Psicosocial al 
Personal Universitario (Uappu), Co-
lomba Godoy Arteaga, dijo que “es 
importante que los niños aprendan 
a identificar sus emociones y cuáles 
son las emociones de los otros, iden-
tificando también herramientas fren-
te al temor, la ira, la frustración etc., 
que los ayuden a salir de esos estados 
para convivir sanamente con otros”. 

“También es relevante que apren-
dan habilidades sociales, que sean 
expuestos a compartir, interactuar y 
jugar con otros niños y niñas; ya que 

esta será la base para el desarrollo de 
su formación adulta en cuanto a re-
laciones sociales. Así mismo, es im-
portante educar en valores y normas 
sociales, para que aprendan a respe-
tar a los otros y a convivir sanamen-
te en sociedad. Otros aspectos igual 
de importantes es educar en autoes-
tima, autoconfianza, identificación 
de redes de apoyo y cuidado del bie-
nestar en general”, agregó. 

La profesional añadió que es im-
portante abordar los temas de sa-
lud mental a partir de la primera in-
fancia; es decir, a partir de los 3 años 
del niño o niña- En esta etapa se pue-

den introducir conceptos básicos so-
bre las emociones y cómo manejar-
las y, a medida que crecen, adaptaros 
estos a su nivel de desarrollo. 

“Desde que el bebé nace se pueden 
abordar temáticas de salud mental a 
través de la identificación de las ne-
cesidades del bebé tanto biológicas 
como emocionales, ofreciendo con-
tención y guía. De esta manera el 
adulto va guiando al infante en desa-
rrollo e identificación de sus emocio-
nes”, explicó. 

 
Apoyo profesional 

Consultada por los motivos que 
podrían motivar una consulta profe-
sional para niñas y niños, dijo que 
esto sólo debería ocurrir en caso de 
que se evidencien signos persisten-
tes de angustia emocional como an-
siedad, depresión, cambios abrup-
tos en el comportamiento, dificul-
tad para manejar emociones o 
problemas en su entorno social. 

“Es importante prestar atención a 
las alertas que puedan aparecer tan-
to en interacciones con sus compa-
ñeros, profesores, calificaciones etc. 
También se debe destacar que los 
padres pueden siempre solicitar la 
guía de un psicólogo si requieren de 
apoyo en el desarrollo emocional del 
niño y cómo enfrentar ciertos ciclos 
vitales del mismo”, enfatizó. 

Antes de cerrar, la psicóloga de la 
Uappu reforzó que “los padres y ma-
dres juegan un papel crucial en la 
salud mental de sus hijos. Su apoyo, 
comprensión y comunicación abier-
ta son fundamentales para que los ni-
ños se sientan seguros y escuchados. 
Crear un ambiente familiar estable, 
establecer rutinas y ser modelos a se-
guir en la gestión de emociones son 
algunas de las formas más efectivas 
de contribuir al bienestar emocional 
de los hijos. Además, los padres de-
ben estar atentos a cualquier cambio 
en el comportamiento de sus hijos y 
no dudar en buscar ayuda profesio-
nal si es necesario”.

Noticias UdeC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Que sean expuestos a compartir, interactuar y jugar 
con otros niños y niñas; ya que esta será la base para 

el desarrollo de su formación adultas” 
 

Colomba Godoy A, UdeC.“ ”
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Seminario de Transparencia realizado 
en la UdeC destacó avances y desafíos de 
municipios en información pública

JUNTO AL CNPT

En el marco de la conme-
moración de los 15 años del 
Consejo para la Transparen-
cia, este viernes 23 de agosto se 
realizó en el Auditorio de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas 
y Sociales de la Universidad de 
Concepción el seminario re-
gional «Desafíos para el forta-
lecimiento de la integridad 
municipal«, organizado en 
conjunto con la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional y Ad-
ministrativo (Subdere) y muni-
cipios locales. 

Si bien esta actividad se cen-
tró en reflexionar sobre el forta-
lecimiento de las capacidades 
municipales para cumplir con 
las normativas de transparen-
cia en Chile, durante la jornada 
se hizo un especial reconoci-
miento a los avances en mate-
ria de transparencia de la Uni-
versidad de Concepción, y se 
destacó el lanzamiento de su 
nuevo Portal de Transparencia. 

La Vicerrectora de la Uni-
versidad de Concepción, Dra. 
Paulina Rincón González, sub-
rayó la importancia de esta 
iniciativa, que se enmarca en el 
compromiso de la institución 
con la promoción de la cultu-
ra de transparencia y el gobier-
no abierto. 

«Nosotros tenemos en 
nuestra administración una 
preocupación y ocupación 
fundamental por los temas de 
transparencia desde que asu-
mimos el gobierno universita-
rio en 2018, y el lanzamiento de 
nuestro portal de transparen-
cia es otra muestra de nuestro 
interés. Sabemos que disponi-
bilizar información de mane-
ra activa, a pesar de la caracte-
rística legal que tenemos como 
corporación de derecho pri-
vado sin fines de lucro, expre-
sa la intención de avanzar en 
estas materias. Creemos que 
tenemos que seguir avanzan-
do en gobierno abierto y apo-
yar este tipo de iniciativas en 
que a nivel nacional se está tra-
bajando en estas materias 
para nosotros reviste funda-

La actividad subrayó la importancia de la transparencia municipal 
y la necesidad de fortalecer capacidades locales.

FOTOS: ESTEBAN PAREDES D. / DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES UDEC

municipios en Chile para me-
jorar la transparencia y rendi-
ción de cuentas, el Jefe de la 
Unidad Regional de la Subde-
re en la Región del Biobío, 
Claudio Rojas Quezada, resal-
tó la necesidad de fortalecer la 
capacidad de las administra-
ciones comunales para res-
ponder al creciente interés de 
la ciudadanía por la ejecución 
presupuestaria, especialmen-
te considerando la puesta en 
marcha de la Ley de Royalty 
Minero. 

En la actividad se expusie-
ron en materia comunal lo-
gros y casos relevantes en ac-
ceso a la información pública, 
junto con generar instancias 
para dialogar sobre los desa-
fíos y oportunidades para for-
talecer el rol de los enlaces 
municipales.

VICERRECTORA Dra. 
Paulina Rincón González.

Noticias UdeC
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mental interés», expresó la Vi-
cerrectora. 

El Presidente del Consejo 
para la Transparencia, Bernar-
do Navarrete Yáñez, celebró el 
esfuerzo de la Universidad de 
Concepción y su contribución 
al avance democrático. En 
cuanto a la materia central del 
seminario, recordó a los parti-
cipantes el carácter electoral 
de este año, por lo que pidió a 
las personas presentes hacer 
«el esfuerzo de decir a los elec-
tores que hay mucha informa-
ción disponible» y facilitar el 
traspaso de información des-
de las instituciones para favo-
recer mejoras. 

En cuanto a los desafíos que 
enfrentan actualmente los 
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El comercio minorista general es 
el mercado que encabeza el ran-
king en la Región del Biobío, en 
cuanto a reclamos ingresados al 
Servicio Nacional del Consumidor 
(Sernac),entre enero y agosto de 
este año, con más de 7 mil de estos 
(24,16%), seguido por el mercado 
financiero 6 mil 724, equivalente a 
un 22,65%) y las telecomunicacio-
nes (4 mil 201: 14,5%).  

Así lo confirma la plataforma del 
propio Sernac, donde se aprecia que 
es una tendencia que se ha mante-
nido durante los últimos años.   

En el caso del comercio, el prin-
cipal motivo de los usuarios para in-
gresar quejas es por problemas de 
ejecución contractual. Esto se refie-
re a un incumplimiento de las con-
diciones contratadas por los consu-
midores, como puede ser el despa-
cho de un producto que no coincide 
con lo ofrecido, principalmente re-
lacionado al e-commerce. 

Este motivo supera de manera 
importante al resto con más de 12 
mil reclamos, correspondientes al 
41,48 % del total, seguido por cobros 
improcedentes (9,12 %), y quejas 
por garantía (7,12 %). 

Estas últimas son las que más se 
presentan para los socios de la Cá-
mara del Comercio de Concepción. 

Comercio minorista 
lidera lista de 
reclamos ante el 
Sernac en el Biobío
De las casi 420 mil quejas ingresadas, en lo que va de este año, 
a nivel nacional, casi 30 mil corresponden a la Región. 

Según la presidenta del gremio, Sara 
Cepeda Pinto, las personas desco-
nocen las condiciones de la devolu-
ción de bienes y no existe una co-
municación efectiva de las políticas 
de cambio y de garantía. 

Esto produce insatisfacción en 
los consumidores, y la sensación de 
que los comerciantes no están cum-
pliendo con la ley. Por ello se expli-
ca parte de los reclamos ingresados 

al Sernac. 
“Yo siempre les he dicho que tie-

nen que hacer una fe de erratas y de-
cir en qué consiste la garantía de al-
gún producto determinado”, expli-
ca la presidenta de la Cámara del 
Comercio sobre los socios del gre-
mio. Aclara que el sector que más 
recibe reclamos dentro del merca-
do minorista es el de vestuario.  

Por otro lado, Pablo Rodríguez 

Arias, director ejecutivo de la aso-
ciación Formadores de Organiza-
ciones Juveniles de Consumido-
res y Consumidoras (Fojucc), ex-
plicó que “muchas veces son 
empresas familiares, unipersona-
les, y no tienen la cultura de la pos-
venta, del servicio al cliente, del 
respeto de los derechos elementa-
les de los consumidores”.  

Para Rodríguez el problema está 

en que “las políticas públicas van 
enfocadas en fomentar que nazcan 
negocios, y las personas que están 
a cargo de estos negocios no mues-
tran mayor interés en desarrollar su 
deber de profesionalidad, que sería, 
por ejemplo, cómo funciona el pre-
cio, cómo funciona una garantía”. 

Fojucc cuenta con estrategias 
para ayudar a los consumidores y 
consumidoras a ejercer sus dere-
chos frente a vulneraciones desde el 
comercio, incluso recurriendo a jui-
cios en casos difíciles. 

Además, también cuentan con 
mesas de trabajo para asesorar a la 
otra parte del mercado. “Tratamos 
de promover las buenas prácticas 
hacia las empresas, pero no todas 
están interesadas en eso, como que 
el modelo de negocio para ellos mu-
chas veces es ganar-ganar”, asegu-
ró el director ejecutivo. 

Al otro extremo del ranking regio-
nal del Sernac, con la menor canti-
dad de reclamos, se encuentran los 
servicios de apoyo para la salud hu-
mana, con sólo dos en lo que va de 
2024. 

El total de lo que va de este año a 
nivel nacional es de casi 420 mil re-
clamos ingresados al Sernac. De es-
tos, casi 30 mil son de la Región. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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7 mil quejas, aproximadamente, registra 
el comercio minorista.
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La ministra del Trabajo, Jeannette 
Jara reiteró el llamado a llegar a un 
acuerdo por la reforma previsional 
propuesta por el Gobierno, que se 
encuentra en segundo trámite en el 
Senado. 

Esto en medio de una actividad pú-
blica con el sector comercio, donde se-
ñaló que “cuando hablamos de pensio-
nes, no estamos hablando de instru-
mentos o de técnicas; estamos 
hablando de gente que hay atrás, a la 
que le cuesta llegar a fin de mes y vive 
con mucha angustia. Y, seguramente, 
aquí hay muchos hijos o nietos que 
cumplen el rol de sostener a sus abue-
los o padres. Porque como la sociedad 
se ha armado así en materia de pen-
siones, muy individualista, a muchos 
no les alcanza y al final la familia los 
apoya”. 

“Los que estamos en política tene-
mos un deber con la ciudadanía, que 
es saber ponernos de acuerdo”, agregó. 

Por otro lado, destacó los avances 
en materia laboral que se han llevado 
a cabo durante la administración del 
Presidente Gabriel Boric, como, por 
ejemplo, la reducción de la jornada la-
boral a 40 horas y la Ley que modifica 
el Código del Trabajo en materia de 
prevención, investigación y sanción 
del acoso laboral, sexual y violencia en 
el trabajo, más conocida como Ley 
Karin. 

Sobre la última, indicó que “lo que 
busca no es que haya un proceso, que 
haya investigaciones, que haya san-
ciones. Lo que busca es que la cultura 
organizacional cambie en un clima de 
buen trato, porque muchas veces se 
piensa que la única razón por la cual 
las personas se cambian de trabajo es 
por salario, pero la verdad es que el am-
biente laboral está casi al mismo nivel 
de relevancia que el aumento salarial”.

 FOTO: MIN. DEL TRABAJO

Avanza norma sobre forma en que Isapres 
deberán informar alzas de planes

taje de variación anual del costo 
operacional. 

La Isapre que decida aumentar el 
valor del precio base de sus planes, 
deberá comunicar de dicha ade-
cuación, en el mismo mes de mar-
zo del año respectivo, a los afiliados 
que correspondan. La comunica-
ción deberá realizarse por medios 
electrónicos en base a la última in-
formación registrada por la perso-
na afiliada. Ésta deberá contener, a 
lo menos, la decisión de adecuar los 
planes de salud, el porcentaje de tal 
adecuación, los antecedentes que 
la justifican y la resolución de la 
Superintendencia que verifica el 
porcentaje de alza”.

Directo a la Cámara Baja fue des-
pachado el proyecto que establece 
la obligación de las Isapres de infor-
mar a la Superintendencia de Sa-
lud, el aumento del precio de sus 
planes. Esto luego que la Sala apro-
bara en particular la propuesta con 
33 votos a favor. 

Los parlamentarios respaldaron 
los cambios realizados en la Comi-
sión de Salud. Si ellos son apoyados 
por los diputados y diputadas, el 
texto quedaría en condiciones de 
ser promulgado. 

En concreto, la moción estable-
ce que “en el plazo de 15 días hábi-
les después de la resolución que 
determina el Indicador de Costos 

de la Salud (ICSA), las asegurado-
ras deberán informar a la citada 
Superintendencia, su decisión de 
aumentar o no el valor del precio 
base de los planes de salud. 

En caso de aumento, el porcen-
taje de ese ajuste deberá ir acompa-
ñado de una serie de antecedentes. 
Entre éstos, el porcentaje de la va-
riación anual del gasto por perso-
na beneficiaria; el porcentaje de 
variación anual de la frecuencia de 
uso de prestaciones bonificadas 
por las ISAPRE; el porcentaje de 
variación anual del costo en Subsi-
dios de Incapacidad Laboral (SIL); 
el costo, en unidades de fomento, 
de nuevas prestaciones; y el porcen-
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EN MEDIO DE ACTO CON SECTOR COMERCIO

“Tenemos un deber con la 
ciudadanía”: ministra del Trabajo 
por Reforma Previsional 
Jeannette Jara reiteró el llamado a llegar a un acuerdo tras la  propuesta, que 
impulsa el Gobierno,  y que se encuentra en segundo trámite en el Senado.
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U
n mediodía de ensueño 
vivió este domingo De-
portes Concepción, que 
alcanzó el liderato de la 
Segunda División tras 

derrotar por 2-0 en el clásico a Artu-
ro Fernández Vial. Ante poco más de 
14 mil personas que adornaron el es-
tadio Ester Roa Rebolledo, los lilas 
tuvieron una jornada perfecta, su-
mando su quinto triunfo consecutivo, 
que les permitió además alcanzar a 
Melipilla en la punta, con 41 puntos. 

El esperado encuentro puso en can-
cha a dos equipos con realidades to-
talmente opuestas, los lilas en su me-
jor momento peleando la parte alta, 
y los aurinegros como únicos colistas, 
en una temporada para el olvido tan-
to en lo deportivo como también en 
lo administrativo, producto de la pau-
pérrima labor de la Sadp liderada por 
los argentinos, Martín Iribarne y 
Adrián Glickman. 

Así las cosas, con objetivos dife-

clara ocasión clara por intermedio 
de Valdés, que se lo perdió de forma 
increíble. 

Pero los lilas tienen mucho, y si-
guieron inclinando la cancha con el 
buen juego de Manzo, Ojeda, Valdivia, 
Escobar y Martínez. Fue justamente 
el “Chino”  quien abrió el marcador a 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

rentes, ambos elencos  se jugaron la 
vida en el pasto de Collao, con los 
morados comenzando mejor, toman-
do la posesión del balón, pero sin po-
der arrimarse con demasiado peli-
gro al arco de Veloso. De hecho fueron 
los aurinegros los que llegaron prime-
ro, cuando a los 12’ Canessa lo tuvo y 

le pelota dio en el travesaño.  A los 18’ 
llegó la primera opción de Concep-
ción, cuando el mismo Valdivia tocó 
por arriba ante la salida de Nery y 
Robles alcanzó a sacar la pelota casi 
en la línea. Pero Vial no se quedaba, 
y pese a que el dominio era totalmen-
te lila, se las arregló para crearse una 

los 36’ cuando sacó un zapatazo de 
primera tras pivoteo de Escobar, y la 
pelota se le coló a Veloso junto al palo. 

 
El “Patrón” lo mató 

En el complemento entraron Jerez 
y Bravo en Vial, y le mejoraron la cara. 
Guillar estuvo cerca en los 52’ y Jerez 
desvió por poco con tiro cruzado des-
de la derecha del ataque. En eso esta-
ba el encuentro, cuando Deportes 
Concepción “mató” el partido. En los 
60’ Ojeda sacó un centro desde la iz-
quierda y Valdivia envió la pelota al 
travesaño, pero el rebote le quedó a 
Escobar que le ganó a un lento Muñoz 
y colocó el 2-0. Golpe mortal para los 
vialinos, que de ahí no se levantaron, 
más todavía con la expulsión de Jerez 
por supuesta agresión a Núñez. 

Ahí se acabó el clásico, los lilas ad-
ministraron la ventaja y pudieron au-
mentar a través de Núñez y Lopes. 
Pero hubiese sido mucho castigo para 
un tan golpeado Vial, que se quedó 
como exclusivo colista con 7 puntos, 
y con el descenso siendo cada vez 
más una realidad.
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Saluden al nuevo 
líder: Concepción se 
quedó con el clásico
Ante más de 14 mil personas, el León de Collao logró una 
merecida victoria y alcanzó a Melipilla en la punta.  Los 
vialinos, en tanto, quedaron en el fondo de la tabla. 

LILAS SE IMPUSIERON 2-0 A FERNÁNDEZ VIAL 

“Trabajamos duro para 
estar donde estamos. A 
seguir con esta forma 
para lograr el título”. 
M. Suárez, DT. Concepción.

“Esto aun no termina, 
tendremos que seguir 
levantándonos y ojalá 
se de el milagro”. 
S. Ortiz, técnico de Vial.

GOLES

0

N. Veloso 
B. Solano 
N. Kimura  
L. Muñoz 
F. Robles  
J. Orellana 
F.  Valdés 
M. Ávila  
O. Canessa 
A. Guillard 
C. Díaz

D. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

Sebastián Ortiz

DT

(46’) P. Jerez por B. 
Solano. 
(46’) D. Bravo por J. 
Orellana. 
(48’) Y. Toledo por O. 
Canessa. 
80’ A. Ramírez por L. 
Muñoz. 
80’ J. Zúñiga por N. 
Kimura.

Orellana, Solano, Ávila, 
Guillard.

A. FERNÁNDEZ VIAL

2

N. Araya 
L. Béjar 
L. Rigazzi 
S. Silva 
F. Saavedra 
F. Manzo 
S. Martínez 
U. Ojeda 
B. Valdivia 
I. Mesías 
C. Escobar

Manuel Suárez

DT

(55’) F. Núñez por I. 
Mesías. 
(69’) M. Lopes por B. 
Valdivia. 
(69’) C. Fernández por 
L. Béjar. 
(80’) K. Flores por U. 
Ojeda. 
(80’) D. Acevedo por 
C. Escobar.

36’ S. Martínez 
60’ C. Escobar

Estadio: Ester Roaq Rebolledo 
Público: 14.194 personas 
Árbitro: Francisco Gilabert

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(65’) P. Jerez.

TARJETAS ROJAS

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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4
HUACHIPATOU. CATÓLICA

0
Estadio: Santa Laura-U. SEK 
Público: 8371 espectadores 
Árbitro: Juan Lara

GOLES

26’ D. González. 
36’ G. Tapia 
77’ C. Cuevas 
78’ F. Zampedri
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Lota Schwager se hizo fuerte en Hualqui 
y es el exclusivo puntero de la Tercera

Una victoria que vale un lidera-
to. Lota Schwager derrotó 2-0 a do-
micilio a República Independiente 
de Hualqui, y quedó como único 
puntero de la Zona Sur de la Terce-
ra División B. 

El conjunto minero llegó con la 
obligación del triunfo, luego que en 
la víspera tanto Naval de Talcahua-
no como Malleco Unido hicieran las 
tareas y lograran sendas victorias en 
sus respectivos partidos. 

Algo que no significó presión para 
los dirigidos de Renato Ramos, que 

estuvieron a la altura y retornaron 
con los 3 puntos. 

Abrió la ruta del triunfo para los lo-
tinos, Matías Segura, cuando a los 37’ 
tomó el balón en tres cuartos de can-
cha y tras ganar unos metros, sacó un 
zurdazo arrastrado, seco, que se me-
tió junto al palo. Y aumentó a los 58’ 
Nicolás Contreras, que recibió de 
Munives en área chica y definió per-
fecto para el 2-0. 

 Con esto, Lota sumó 41 puntos y 
supera por uno a Malleco y Naval en 
la punta.

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

U
na semana del terror 
cerró Huachipato en 
Santiago, luego de su-
frir su segunda golea-
da en línea, esta vez 

en el torneo nacional. Los acereros 
cayeron por 4-0 ante la Universi-
dad Católica en el Santa Laura, con 
lo que recibieron 10 goles  en ape-
nas unos días, tras el 6-1 que le brin-
dó Racing de Avellaneda, para eli-
minarlo de la Copa Sudamericana. 

   Lo del conjunto siderúrgico ya 
preocupa, no solo por su posición 
en la tabla, donde con 21 puntos está 
metido entre los colistas junto a Co-
breloa, Unión La Calera y Copiapó, 
sino por lo que muestra en cancha. Es 
como si le hubiesen quitado toda la 
chispa, todo el vértigo que hasta hace 
no mucho, lo hizo brillar en el ámbi-
to internacional. Este Huachipato es 
otro, lento, corto de ideas y hasta 
predecible en ofensiva. 

Esta vez, los cruzados desnuda-
ron todas sus falencias de la mano del 
tridente de Zuqui, Cuevas y Tapia, 
que fueron las figuras de los capita-
linos. No se cumplía todavía el minu-
to de juego, cuando un error de 
Gazzolo en la salida propició la avi-
vada de Tapia que casi abre la cuen-
ta. A los 19’ Zampedri desvió por 
poco y la UC seguía avisando. 

Hasta que a los 26’ Daniel Gonzá-
lez conectó de cabeza un tiro libre 
perfecto de Zuqui y puso el 1-0. Ahí 
se abrió el partido, pues a los 36’ Ta-

Huachipato sufrió otro show 
de goles y sigue en el fondo

placer ante un Huachipato que opo-
nía poca y nada resistencia. Luego 
de varias ocasiones desperdiciadas 
gracias a un par de buenas tapadas 
de Cerda, el meta visitante volvió a 
flaquear cuando a los 77’ un tiro de 

FOTO: INSTAGRAM  HUACHIPATO FC.

En otra baja presentación, los siderúrgicos lamentaron su 
segunda goleada consecutiva ante los empinados cruzados ,   
con lo que se mantienen entre los colistas del torneo. 

distancia de Cuevas lo encontró 
desprevenido y significó el 3-0. Dos 
minutos después Zampedri acabó 
la faena conectando en el área un 
centro de Cuevas para decretar el 4-
0 definitivo. 

Bien por los cordilleranos, que que-
daron a cinco puntos del líder U. de 
Chile. Mal por los acereros que, o em-
piezan a mostrar más en cancha, o se-
rán firmes candidatos al descenso.

pia sacó un tiro desde la izquierda 
que se le coló a un Cerda que opuso 
débil resistencia,  
 
Debacle acerera 

En el complemento, la UC jugó a 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ACEREROS CAYERON 4-0 EN SU VISITA A UNIVERSIDAD CATÓLICA

0
LOTA SCHWAGERI. DE HUALQUI

2
Estadio: Municipal de Hualqui.

GOLES

37’ M. Segura 
58’ N. Contreras 

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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PAULA SANHUEZA, VOLEIBOLISTA

E
n la vida de Paula 
Sanhueza, el deporte 
siempre ha estado muy 
presente. Su padre Juan 
Esteban es uno de los 

entrenadores más destacados de la 
halterofilia regional, en un  depor-
te que también practicó y que ha 
sido importante en la disciplina 
que hoy la tiene muy apasionada: 
el vóleibol. 

A sus 14 años, Paula es seleccio-
nada de la Escuela Ramiro Roa de 
Curanilahue. Además, también es 
parte del programa Promesas Chi-
le y de un equipo preparatorio pen-
sando en los Juegos de la Arauca-
nía.  Un presente lleno de desafíos, 
en una historia que comenzó en 
plena pandemia. 

“Empecé en esa época, cuando el 
profesor hizo un taller de educa-
ción física y me uní desde mi casa. 
Cuando volvimos presencial, se si-
guió con esa actividad y jugamos 
vóleibol, partimos en campeonatos 
y comencé a tener un buen rendi-
miento, eso fue el 2022. Partí con mi 
equipo, nos unimos a algunas ligas 
donde tuvimos buenos resultados. 
Luego, me uní al programa Pro-
mesas Chile, ahí igual pude entrar 
a un equipo preparatorio para los 
Juegos de la Araucanía, donde tam-
bién creo que puedo tener proyec-
ción para llegar a la selección 
igual”, comentó Paula. 

En cuanto a sus características 
dentro de la cancha, contó que 
“juego de punta. Me gusta atacar, 
y destaco por eso, por mi ataque. 
También creo que tengo un plus en 
la parte física, porque como he he-
cho pesas desde chica salto mu-
cho, tengo buen rechazo. Además, 
me considero rápida. ¿Qué me gus-
taría mejorar? Podría ser la recep-
ción, que la verdad no lo hago mal, 
pero siento que me falta más con-
fianza en este aspecto del juego”. 

 
Siempre divertirse 

Actualmente, la escuela Ramiro 
Roa pelea por llegar a la final nacio-
nal del vóleibol Sub 14 de los Jue-
gos Deportivos Escolares. Al res-
pecto, Paula comentó que “hemos 
andado muy bien, nos hemos pre-
parado fuerte para lograr el objeti-
vo de alcanzar esa final”. 

Aseguró que no le cuesta com-
plementar los estudios con su ru-
tina deportiva, donde por el pro-
grama Promesas Chile viene todos 
los miércoles a entrenar a Concep-
ción. De la influencia de su padre, 
afirmó que “él siempre ha estado a 
favor que seamos deportistas, nos 
dice que nos ayuda a mantener-
nos bien, saludables. Como antes 
me gustaban las pesas, él me lleva-
ba, y siempre nos recalca que tam-

A punta de remaches 
quiere cumplir sus sueños

Es seleccionada de su colegio, parte del programa Promesas Chile y 
del equipo que se prepara con miras a los Juegos de la Araucanía. 
Admiradora de la brasileña Gabriela Guimarães, apunta alto: desea ser 
seleccionada y también jugar en el extranjero. 

FOTO: CEDIDA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

bién es importante disfrutar, nun-
ca dejar de divertirse. Cuando vio 
que para mí el vóleibol se estaba 
volviendo más serio, me empezó a 
apoyar con temas de alimenta-
ción, viajes, descansos, para que 
me sintiera bien acompañada. Él y 
mi familia en general me apoyan 

harto, son súper importantes”. 
En cuanto a ídolas o referentes, 

Paula tiene una que sigue hace 
tiempo. “Desde que empecé me 
gusta mucho la brasileña, Gabrie-
la Guimarães. La sigo mucho, es mi 
referente”, dijo. 

Al momento de hablar de metas, 

dijo que “jugar por el país e irme al 
extranjero cuando sea más grande, 
eso me gustaría mucho (...) Pla-
neo que el vóleibol esté en gran 
parte de mi vida”. 
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COMPETENCIAS BAJO EL ALERO DE ADICPA Y LOS JUEGOS ESCOLARES 

C
on la llegada de 
septiembre y un 
mejor clima, la 
competencia es-
colar se intensifi-

ca, tanto en calendario como 
en actividades presentes. Una 
agenda que permite seguir 
apuntando a uno de los prin-
cipales objetivos que ha teni-
do Adicpa en las últimas tem-
poradas: normalizar la activi-
dad y que se sumen más 
alumnos a las diferentes dis-
ciplinas. A ello, se suma la in-
tensa agenda de los Juegos 
Deportivos Escolares del 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En Adicpa, hubo un nuevo encuentro de atletismo en los Sagrados 
Corazones, que se suma a la actividad en las disciplinas colectivas. Por 
su parte, en el evento que organiza el IND se avanza en varios deportes 
para definir a los representantes regionales en las finales nacionales. 

tre, destacando la participa-
ción del alumnado.  

“Va todo bien, mi plantea-
miento es que está recupe-
rándose de buena forma el 
nivel de participación al que 
siempre hemos aspirado, lo 
que es muy positivo. Hay que 
pensar que de a poco vamos 
normalizando el trabajo, el 
nivel de participación previo 
a la pandemia. Ha sido lento 
este proceso, pero estamos 
contentos por ver la eferves-
cencia que provoca el depor-
te en los estudiantes”, dijo. 

Al respecto, agregó que 
“hace unas semanas tuvimos 
la última asamblea, le entre-
gamos la planificación de lo 

IND, que siguen avanzando 
para definir a los represen-
tantes regionales en varias 
disciplinas de cara a las fina-
les nacionales. 

Bajo el alero de Adicpa, el 
reciente fin de semana hubo 
acción en fútbol, básquetbol, 
balonmano y atletismo. En 
este último deporte, los Sa-

grados Corazones recibieron 
un encuentro en las catego-
rías Infantil, Menores y Se-
lección, con un programa 
que incluyó pruebas como 
salto largo, lanzamiento de 
la bala y carreras de pista en 
diversas distancias. 

Y junto con lo deportivo, 
también se comenzó con la 

programación de las activi-
dades culturales, donde hay 
artes visuales, danza y tea-
tro, entras otras expresiones 
artísticas.  

Marcelo Filippi, presiden-
te de Adicpa, se refirió a 
cómo se están desarrollan-
do las actividades en este co-
mienzo de segundo semes-

Deporte escolar sigue con  
intenso calendario en dos frentes

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD que viene para adelante a los 
rectores y la verdad es que 
hubo bastante conformidad. 
Además, se incluyeron los 
términos de las series del pri-
mer semestre, este sistema 
por grupos, que al ser prime-
ra vez que lo implementamos 
hay que ver qué cambios se 
pueden hacer para que fun-
cione mejor a futuro. Se pue-
de producir, por ejemplo, que 
un cabeza de serie tiene mu-
cha participación y rodaje, y 
queda con otros que quizás 
no tienen esa misma activi-
dad, entonces todo eso hay 
que irlo evaluando. Eso ha ge-
nerado alguna inquietud, 
pero esperamos ir corrigien-
do esos detalles”. 

En algunas disciplinas, está 
la idea de efectuar las finales 
en la jornada regular, no el fin 
de semana. Sobre esto, Filippi 
comentó que “es una iniciati-
va que vamos a proponer en 
la próxima reunión de recto-
res, que será el 13 de septiem-
bre. Lo plantearemos con la li-
bertad de que cada colegio 
vea su situación particular, 
pero creo que de verdad es 
una idea atractiva. Quienes 
juegan fútbol, básquetbol u 
otro deporte colectivo cuan-
do lo hacen es con el gimna-
sio muy vacío, van sus familia-
res y puede que algún compa-
ñero, pero nada más. Y la 
motivación cuando están to-
dos sus compañeros es otra. 
Por eso creo que varios cole-
gios lo van a hacer”. 

En cuanto a la parte final 

tiembre en el estadio Fiscal 
de Los Ángeles. En el ajedrez, 
también se avanza en esta 
misma categoría, junto con 
las Sub 16 y Sub 18, y en dis-
ciplinas como el vóleibol y el 
básquetbol las ligas, organi-
zadas para que quienes lle-
guen al nacional lo hagan con 
más ritmo de competencia, 
igual están en fases decisivas. 

Cristian Cartes, seremi del De-
porte, señaló que “ya hemos ini-
ciado algunas finales regionales 
y definido a varios representan-
tes de la Región en deportes in-
dividuales que nos representa-
rán en la final nacional Sub 14 en 
Santiago. Para los primeros días 
de septiembre comenzarán las 
finales de los deportes colecti-
vos, que este año han tenido un 
formato de liga como ocurrió en 
el vóleibol, balonmano y bás-
quetbol, que ha sido muy bien 
valorado por los deportistas por 
la opción de jugar varios parti-
dos antes de la etapa de final re-
gional. Seguimos muy atentos y 
entusiasmados con esta fiesta 
deportiva que son los Juegos De-
portivos Escolares”.

las cosas cada vez mejor”. 
En esa línea, agregó que 

“sentimos que la gente parti-
cipa de buena manera, y por 
eso hay que mejorar los as-
pectos donde quienes parti-
cipan y son protagonistas nos 
digan que debemos atender. 
A fin de año también hare-
mos la premiación, será en el 
auditorio de la Unab, a fines 
de noviembre, en una tradi-
ción que siempre es positiva 
para realzar a quienes se han 
destacado en los diferentes 
establecimientos que forman 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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del año, considerando que 
hay mejor clima para hacer 
actividades, Filippi aseguró 
que “creo que este cierre de 
temporada se viene potente 
en términos de actividades y 
otros. Además,  pienso que 
será súper importante una 
reunión final, probablemen-
te con los coordinadores de 
todos los deportes, para que 
se haga una buena evalua-
ción de lo que ha sido este 
año y poder proyectar el si-
guiente con las mejoras que 
nos ayuden a seguir haciendo 

parte de Adicpa”.  
 

Buscando finalistas 
Por su parte, en el marco de 

los Juegos Deportivos Esco-
lares se vive la recta final en 

varias disciplinas buscando 
los nombres que representa-
rán a la Región en las defini-
ciones nacionales. 

En el atletismo Sub 14, la fi-
nal regional será el 3 de sep-

FOTO: CAMILA CANULLÁN

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Ante el 1° Juzgado Civil de Concepción, causa Rol V-204-2024, sobre declaración de interdicción, solicitante 
PATRICIA IVONNE GONZÁLEZ CAMPOS, conforme a lo expuesto por la solicitante, en cuanto a que la 
discapacitada es su madre. Se fija día y hora para audiencia de parientes el día 16 de septiembre de 2024 
a las 10:00 horas, por plataforma zoom, se realizará vía remota en el ID 4234288261 (https://zoom.us/j/4234288261 
previa coordinación al correo electrónico jc1_concepcion@pjud.cl
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Santoral: César

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/13 7/13
LOS ÁNGELES

3/19
SANTIAGO

5/13                    
CHILLÁN4/17

RANCAGUA

4/16
TALCA

6/13
ANGOL

5/12
TEMUCO

5/11
P. MONTT

4/14
MARTES

4/14
MIÉRCOLES

3/15
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Chilena  
• Colo Colo 682

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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